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! ! ! !今年的郊区果园，单位团购比往年少了
许多，果农都面临着走大众化市场、开辟果园
与市民直通道的考验。

自 !月底 "月初上海进入地产水果丰收
季，不少果园的销售量却同比下降了五六成，
最极端的一个例子，金山区一个葡萄园，去年
这个时候已销售精品葡萄 #$$$箱，今年销量
#$$箱，仅为去年的十分之一。

总产量达!"万吨
今年，受益于果树开花期持续的晴好天

气，市林业总站预计上海地产水果产量将达
到 %$万吨。沪郊果品已形成了“一区一品”
“一镇一品”的栽培格局。

嘉定马陆的葡萄、浦东南汇的水蜜桃、松
江仓桥水晶梨、青浦枇杷、崇明柑桔已成为沪
郊水果五大“拳头”产品；金山蟠桃、奉贤黄桃
和小水果等特色果品在上海市民中也有着较
为广泛的知名度。

目前，全市已有 &%家果园被评为“安全
优质信得过果园”。

学会吆喝定价合理
上海郊区出产的水果安全优质，以往颇

受单位团购的青睐，到上市旺季不少果园都
是等客上门，批量销售，基本不愁销。

今年，单位团购减少，帮助果农进入大众
化市场也成为林业、商业、农业各个部门的工
作重点。上周六，由市林业站力推的“'$#%上
海夏季优质水果推介会”在浦东新区联洋广
场举行，代表上海果树生产最高水平的 '$家
“安全优质信得过果园”参加推介会。然而，现
场销售情况却“几家欢喜几家愁”，嘉定农家
苑葡萄、马陆葡萄、金山敏蓝蓝莓、奉贤水晶
梨卖得很快，除了销售人员懂得消费者心理、
勤吆喝外，还有一个重要原因是价格定得合
理，像奉贤水晶梨，价格仅比马路对面大卖场
高出一点点，马大嫂们现场尝吃，连称“口感
比大卖场好许多”，很快几大筐梨一销而空，
紧急从果园补货几大筐，晚上收摊时一个不
剩。现场还有一些摊位，有的定价超出消费者
心理预期，有的摊位销售人员无精打采玩手

机，自然销售不佳。
上周在某大型商场举行的一场郊区水果

展销会，主管部门给予了大力支持，免了果农
摊位费，但展销设在户外，当天高温天，销售
并不理想，原定 "天的展销期，到第二天就有
不少果园“不来了”。

走电商价格是道坎
走电商渠道扩大销售，直接进入千家万

户，也是今年郊区水果销售的一大尝试，但成
功的并不多。有的在淘宝开店，短时间影响力
有限，有的走生鲜电商渠道，价格、配送都是
一道道坎。有家桃园，黄梅季时油桃集中采
摘，急急忙忙找到一家大电商，果园主开出的
价是 &$$克 !元，在他看来已近成本价，但电
商算盘一打，“这个价根本无法与进口、外地
油桃竞争”，最终没谈成。电商卖水果，要有仓
储、冷链配送等等硬件，同时没有吸引人的价
格，也很难在网上获得个人消费者的青睐，郊
区水果过去走的精品路线，与电商成功对接
还有不少难点。

采摘游配套很关键
将果品销售与农家乐结合，吸引市民，特

别是亲子家庭来果园采摘游，是郊区果园发
展的一个方向，像金山吕巷的施泉葡萄园，每
个双休日都有数百人来采摘，这一块弥补了
单位团购减少留下的部分空缺，“今年葡萄销
量仅比去年跌了三成左右，价格也与去年基
本持平”，这在郊区已是很好的销售业绩了。

尽管采摘游市场看好，但目前仍存在着
配套不够，市场知名度不足的问题，像金山吕
巷，集中了上海蟠桃研究所、蓝莓研究所，蟠
桃园、蓝莓园、葡萄园三家果园紧挨着，但采
摘游“各做各的”，还都没有配套的农家餐饮
等服务，吃饭要开车 #$多分钟到镇上。“如果
在吕巷果园集中处，配上游客服务中心，农家
特色饭店，垂钓休闲等设施，几家果园打统一
的采摘游品牌，一定能吸引更多的市民前
来”，不仅吕巷如此，沪郊各个区县都应推一
条或几条配套齐全的采摘游线路，而非由果
园“单打独斗”。 本报记者 沈敏岚

单位团购减少 水果销量下降

沪郊果园如何吸引市区散客!

! ! ! !本报讯 （记者 郭剑烽 朱全弟 实习
生 吉佳妮）今天，位于原上港十四区杂散
货集装箱码头的上海长滩项目，开启了其
观景塔区域的建筑方案全球征集工作。此
次方案征集工作面向全球设计公司。申请
人可带齐相关材料，于今年 "月 !日至 #(

日前往上海国际招标有限公司报名。招标
公司将综合比较报名单位的综合实力和主
创设计师的经验，确定最后参加征集的设
计单位。方案比选阶段初定于今年 )月 #

日至 ($日，深化阶段初定于今年 #$月 !

日至 ##月 #%日。甄选出最佳方案后，计划
明年 *月开工建设。
上海长滩项目为东西走向，由西向东

共分七个地块。本次征集设计方案的观景
塔在基地东端，是整个区域的地标建筑之
一，也是整个滨江轮廓线的亮点，设计高度
为 #"$米。塔群建筑包含展览展示、精品酒
店、商务办公等功能的综合体，是整个社区
的标志性活力中心。该项目秉持了低碳、可
持续发展理念，通过运用低碳、节能的绿色
建筑技术，进一步激发并保持区域活力。

! ! ! !本报讯（记者 潘高峰）记者昨天从上海
市公安局获悉，上海“阳光警务”建设行动已
全面启动，力争通过 (年时间，实现执法依据
公开的最大化、执法办案公开的主动化、行政
管理公开的便民化和社会监督的全方位化。

据介绍，为推进“阳光警务”，上海警方将

依法依规多渠道全面公开公安机关的执法依
据；在公安规范性文件的制定过程中引入准
立法程序，对涉及公民权利义务的重大行政
决策，将充分听取民意，广泛吸收社会公众的
意见建议；将积极探索利用信息化手段，为案
件相关当事人提供案件办理进展查询服务，

对涉及重大公共利益的公安行政处罚结果将
通过合适的渠道和途径向社会公开；将进一
步方便群众办事，丰富行政许可、审批、备案
等事项网上公开办理的项目和内容，逐步实
现网上咨询、网上预约、网上申请、网上受理
和网上查询进展情况。

! ! ! !本报讯 上海老新闻工作者协会第五
届会员代表大会，昨天下午在上海报业集
团解放日报大楼举行。中华全国新闻工作
者协会致信祝贺。市委宣传部领导到会讲
话。'&$名会员代表肩负 '$$$余名老新闻
工作者的重托，认真履行职责和义务，共商
老记协未来发展大计。全体会员代表听取
审议了第四届上海老新闻工作者协会工作
报告，审议通过了《上海老新闻工作者协会
章程》及协会财务管理和经费收支情况报
告，投票选举产生了 &(位理事和 "位常务
理事组成新一届理事会领导机构。孙洪康
当选第五届上海老新闻工作者协会会长。
茅廉涛、盛重庆、任大文、朱大建、张坚持当
选副会长。
会议指出，新一届协会理事会要精干、

高效地开展工作，更好地担当起广大会员
的责任，全心全意、真心诚意为会员服务，
让会员老有所乐、老有所为。 +李文祺,

! ! ! !空调买回来了，却因为房子老旧墙面无
法承重不能安装，而且一搁就是两年。酷暑高
温天，房间里像蒸笼，只好白天跑到隔壁银行
去蹭空调，晚上就在弄堂口支张躺椅露宿
……这就是徐汇区湖南社区张家弄居民区老
胡父子俩（化名）的烦恼。

湖南街道没有忽略这一“小众”问题，在
日前推进张家弄居民区综合整治改造工程
时，他们听民情，为“闲置”空调安家量身定制
“特别方案”，终于在今夏酷暑天来临前，让老
胡父子“孵”上了自家空调。

老胡父子的住房条件实在尴尬———三
楼，又夹在一左一右两户人家中间，从里向外
只有一条窄窄的通道。房间不具备通风条件，
到了大热天，真是令人闷热难耐。得知老胡父

子买了空调当摆设，张家弄居民区党总支书
记曹秀娟和居委会主任连培琼也很着急。在
居委会总支会议上，曹秀娟讲了这件事。小区
有位工程技术大学退休的教授，听说后主动
上门察看，却无奈感叹：“这房子没法修。”居
委会请来大修队队长，结果也是摇头。

前阶段，张家弄居民区推进综合整治改
造工程，“能不能想想办法把这个空调装好”
的话题再次被提及。在由街道、居委、徐房集
团等各方组成的综合整治改造工程联席会议
上，对“空调事件”作了专题讨论，大家形成共
识：“住房综合改造工程，就是为老百姓解决
问题办好事。‘空调事件’虽然是个案，但如果
连这点事都办不到，老百姓会是怎样的感受？
住房综合改造这一惠民工程就会打折扣。”

会后，居委干部就和施工单位、物业公司
负责人一起去现场，花了一个多小时把房子
结构琢磨个透。经过仔细测量和计算，施工单
位为这部空调机量身定做了一个“特别方案”
———墙不能动，房子结构也不能动，就用碗口
粗的木头将整堵墙夹紧加固：“你们放心好
了。这样处理，这堵墙既不会被空调机的重量
压倒，也不会影响整幢房子的安全。”

酷暑来临前，空调终于装上了墙，最高兴
的莫过于这对父子：“今年夏天总算有好日子
过了。”

通讯员 吴梅 本报记者 袁玮

上海长滩项目
明年!月开工

市老记协产生
新一届理事会

上海公安推"阳光警务#晒执法过程

空调"难上墙$ 众人想办法

! ! ! !“藏汉一家亲———青海藏
族学生看上海夏令营”主题活
动日前在东方绿舟举行。该活
动是“'$#%蒲公英行动在上
海”活动的重要组成部分，来
自青海果洛、玉树等地的 %$

名藏族初中生和上海学生一
起参加野外生存、水上运动、
拓展训练、体能竞赛、军事体
验等 ($余项活动。

图为藏族学生和上海学

生在玩!水到渠成"游戏###

利用切开的水管$轮流协力传

递乒乓球

本报记者 孙中钦 摄影报道
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